



*Jóvenes*  
**COMPROMETIDOS  
EN AMÉRICA**

Norma Del Río Lugo • Nathalie Coutu  
C O O R D I N A D O R A S



# JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**

Dr. José Lema Labadie, *Rector General*

Mtro. Javier Melgoza Valdivia, *Secretario General*

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA, UNIDAD XOCHIMILCO**

Dr. Cuauhtémoc Vladimir Pérez Llanas, *Rector de la Unidad*

Lic. Hilda Rosario Dávila Ibáñez, *Secretaria de la Unidad*

**PROGRAMA INFANCIA**

M. en R. N. Norma Del Río Lugo, *Coordinadora General*

**LATIN AMERICAN & LATINO STUDIES PROGRAM AT THE UNIVERSITY OF ILLINOIS AT CHICAGO**

María de los Ángeles Torres, *Directora*

**CENTRO INTERNACIONAL DE ESTUDOS E PEQUISAS SOBRE A INFÂNCIA (CIESPI)-PONTIFÍCIA  
UNIVERSIDADE CATÓLICA DO RIO DE JANEIRO (PUC-RIO)**

Irene Rizzini, *Directora de CIESPI*

**W.K. KELLOGG FOUNDATION**

**CHAPIN HALL CENTER FOR CHILDREN AT THE UNIVERSITY OF CHICAGO**

Diseño de la portada: Miguel Carranza, Miguel Ángel Leyva

Formación: D.C.G. Patricia Hernández Cano

Cuidado de la edición: Norma Del Río, Nathalie Coutu y Patricia Hernández Cano

Revisión técnica: Santiago Martínez Rubio

Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, México, D.F., C.P. 04960

*El presente trabajo fue realizado bajo un subcontrato con la Universidad de Illinois en Chicago y se hizo posible mediante el patrocinio número P0118981 de W.K. Kellogg Foundation y los contenidos del mismo son la exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan los puntos de vista oficiales de W.K. Kellogg Foundation.*

Impreso y hecho en México

# JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

NORMA DEL RÍO LUGO

NATHALIE COUTU

*(Coordinadoras)*



**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**  
UNIDAD XOCHIMILCO



# ÍNDICE DE AUTORES

<i>Agradecimientos</i> .....	9
<i>Presentación</i> .....	11
<i>Introducción</i> .....	13

## MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL

<i>Mi vida, aprendiendo el circo</i> .....	16
Noé Morales Razo	
<i>Mi experiencia en el circo</i> .....	19
Jorge Serrano Pineda	
<i>Las artes circenses. El arte hecho amistad</i> .....	21
Judith Monroy Serrano	
<i>Yo soy Eduardo Cobilt</i> .....	24
José Eduardo Cobilt Carmona	

## MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL / IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Motivos de felicidad</i> .....	28
Jesús Pille Corona	

## IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Tú haces la diferencia</i> .....	33
María de Lourdes Monroy Carapia	
<i>Un día cambió mi percepción</i> .....	36
Karen Ramírez Legorreta	

<i>Mi ser relativo</i> .....	39
Arturo Sair García Amador	

DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC

<i>El apoyo a la niñez y al adolescente</i> .....	43
Nataly Manzano Martínez	
<i>“Nemilis ihuan to Tata”. La vida es sólo una prueba de Dios</i> .....	45
Marlen Mendoza Ascencio	

COLONIAS DE VACACIONES, A.C.

<i>Trata a los demás como te gustaría que te traten a ti</i> .....	55
Óscar Montiel	

AMERICAN FIELD SERVICES, MÉXICO

<i>Soy humano y nada de lo humano me es ajeno</i> .....	58
Benjamín Alfonso Molina Espinosa	

GREENPEACE, MÉXICO

<i>¿Cuál es el límite?</i> .....	60
Greta Jacqueline Gómez Rico	
<i>¡Auxilio! Ayuda para un futuro verde</i> .....	63
María Viviana Arteaga Rangel	
<i>Mi paz verde</i> .....	66
Jaramar Villarreal Rosas	

MEXFAM-GENTE JOVEN

<i>De joven a joven</i> .....	70
Fidel Mario García Rojas	

SELIDER

<i>Las pequeñas grandes decisiones de la vida</i> .....	72
Lorena López Lezama	
<i>El cambio no se limita a quien está en el poder</i> .....	75
Sandra Jiménez Loza	

CAUSA JOVEN, A.C.

<i>Exigir sin hacer</i> .....	79
José Miguel García Botello	

TEPOCATL PARTICIPACIÓN JUVENIL CIUDAD DE MÉXICO, A.C.

<i>La participación juvenil en la gran ciudad</i> .....	83
Adán Castillo Luna	

<i>Las organizaciones</i> .....	89
---------------------------------	----



# EL CAMBIO NO SE LIMITA A QUIEN ESTÁ EN EL PODER

SANDRA JIMÉNEZ LOZA  
EDAD: 20 AÑOS



*¡Hola! Soy Sandra Jiménez Loza, nací el 6 de diciembre de 1986 en la Ciudad de México y soy la mayor de tres hermanas. Mi madre cuenta que empecé a hablar desde muy bebé y que, a los dos años, ya lo hacía muy bien y no paraba de hacerlo. A los ocho años, buscando una actividad extraescolar, llegué al Taller de Periodismo Infantil. Aún cuando la edad mínima para participar en él era de 10 años, la coordinadora del taller me aceptó. Tengo que reconocer que siempre he tenido mucha suerte. Unos meses después, se editaba nuestro primer periódico (!!) . Una niña propuso que se llamara “El Ciempiés” y todos aceptamos; la idea del nombre fue que caminaba por todas partes, hasta en los lugares más escondidos.*

*Un año después llegaron al taller representantes de la UNICEF y del Instituto Federal Electoral (IFE) para invitar a algunos de los integrantes a participar en las Primeras Elecciones Infantiles de mi país... ¡y me escogieron! Mi vida cambió a partir de ese momento.*

*Empezamos a reunirnos en las oficinas de UNICEF para que nos explicaran el proyecto de las Elecciones Infantiles, algo que, además de inédito, era un paso muy importante para dar a conocer los Derechos de la infancia que, en realidad, tenían muy poco tiempo de manejarse; de hecho, la Convención de los Derechos de la Niñez, firmada por México en 1989 y ratificada en 1990, tenía apenas siete años de existir.*

*En realidad, las Elecciones Infantiles fueron un tema muy controvertido, ya que muchas organizaciones de la Sociedad Civil que trabajaban a favor de los derechos de la infancia no estaban de acuerdo en que los derechos fueran “votados”, pero a mí me parece que, gracias a ellas, estos derechos fueron conocidos y que fue el ejercicio*

de participación infantil y juvenil más importante que se hubiera realizado hasta esa fecha a nivel nacional, ya que se recibieron más de cuatro millones de boletas.

Antes del evento, que se realizó de manera simultánea con las elecciones federales de diputados y senadores, los “voceros de las elecciones”, como se nos conocía, recibimos información sobre el proceso y sobre la Convención y los derechos. Se hizo una rueda de prensa y fuimos invitados personalmente por los medios de comunicación, tanto impresos como en radio y televisión.

Daniel Arbide y yo éramos los “más solicitados”, así que los dos nos dimos a la tarea de investigar más sobre el tema y nos preparamos mucho para las entrevistas. Fue así como me di cuenta de las carencias que tienen muchos niños y niñas de mi país y de la situación de violencia, maltrato e inequidad en la que viven, sobre todo las niñas, en muchas comunidades.



Decidí que no podía quedarme con los brazos cruzados, que toda mi participación en las Elecciones Infantiles tenía un objetivo y empecé a involucrarme en otras organizaciones que trabajan a favor de la infancia. Así trabajé con COMEXANI, con Amnistía Internacional, con la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal y, en realidad, con cualquier organización que me invitara a participar. Tuve muchas invitaciones para tratar diferentes temas, siempre relacionados con los derechos de la infancia y con la participación infantil. Aprendí mucho, y me di cuenta de que los problemas de México no eran sólo de México: en todo el mundo hay explotación infantil, pobreza, falta de servicio de salud, poca o nula participación.

En 1999 fui invitada por la UNICEF a participar en el Décimo Aniversario de la Convención de los Derechos de la Niñez en la ONU, en Ginebra. Tuve la oportunidad de convivir con 14 chicos y chicas de otros países, platicamos de sus problemáticas, de las soluciones que se estaban proponiendo dentro de cada uno de los gobiernos, pero, sobre todo, de la importancia de la participación de la sociedad en general y de la infantil y juvenil en particular. Inclusive, propuse la existencia de una “silla” para un niño o niña dentro del Comité de la infancia, propuesta que fue bien recibida pero que no ha sido concretada a la fecha.

Los chicos de Mali hablaron de un Parlamento infantil y pensé: “¿por qué México no tiene un Parlamento Infantil?” Poco después me acerqué a Luis de la Barreda, de la Comisión de los Derechos Humanos del Distrito Federal, a Nelia Bojórquez, de UNICEF

y a Miguel Limón Rojas, Secretario de Educación y se realizó el Primer Parlamento Infantil y Juvenil en la Ciudad de México, en el 2000.

Ahora, gracias a diputadas y senadoras de mi país, comprometidas con la infancia, existe un parlamento infantil a nivel nacional, que se realiza alternadamente en las Cámaras de Diputados y Senadores cada año y existe un Punto de Acuerdo que lo protege.

También en el 2000, gracias a la Comisión de Infancia en la Cámara de Diputados, formada por tres diputadas de diferentes partidos políticos: Angélica de la Peña (PRD), Patricia Espinosa (PAN) y Martha Laura Carranza (PRI), se aprobó la Ley Reglamentaria de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes a nivel federal. En diciembre de 1999 se aprobó la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Distrito Federal. Esto fue muy importante, ya que era un compromiso con la ONU, en cuanto a la Convención, pero, además, en el D.F. se formó el “Consejo Promotor de los Derechos de las Niñas y los Niños”, en el que se consideró la participación activa de varios niños y niñas de la ciudad.



También tuve la oportunidad de participar como representante de México en el Parlamento de los Niños y las Niñas del Mundo, en Finlandia, cuya temática principal fue la participación infantil.

Durante este periodo, fui conociendo algunos grupos de jóvenes y universitarios que me invitaban a sus eventos, principalmente dentro del TEC de Monterrey. Conocí también la organización de Jóvenes Unidos, que nació en Saltillo, Coahuila, a la cual pertenezco.

En el 2000 fui invitada como panelista al Seminario Nacional de la organización Selider, iniciada en Monterrey hace 20 años. Los participantes eran solamente chicos y chicas de tercero de secundaria, de entre 15 y 16 años. Yo tenía 13 años en ese entonces, lo que motivó a todos a hacer muchas preguntas y comentarios. Como me decían su nombre y de donde eran, me di cuenta que no había participantes de la Ciudad de México y le pregunté a Javier Prieto, presidente fundador de Selider, la razón. “La idea es que una persona joven inicie [el proyecto] en sus comunidades” fue su respuesta, así que le contesté que yo lo haría. La verdad me parece que no me creyó en un principio, pues se tardó en enviarme el manual para iniciar, pero cuando le hablé y le dije que ya tenía a mis conferencistas me envió todo y me habló para ofrecerme todo su apoyo y presentarme a Víctor Rodríguez, quien había iniciado Selider

*Oaxaca y vivía ahora en el D.F. Gracias a Víctor y su experiencia, el primer seminario, en 2001, fue todo un éxito. Selider Ciudad de México tiene ya siete años y un equipo sensacional, por lo que este año, 2007, decidí iniciar una “nueva sucursal” con un nuevo equipo excelente: Selider D.F., Norte.*



*Me gusta mucho Selider pues está organizado por jóvenes y para jóvenes, promoviendo un liderazgo positivo, haciendo énfasis en el liderazgo social, poniendo en contacto líderes actuales de cada una de nuestras comunidades con los líderes jóvenes del presente y el futuro. Además invita a la participación y a la labor social y el voluntariado durante todo el año, no solamente se queda en un seminario anual de tres días.*

*Los chicos y chicas que son invitados como participantes normalmente regresan a hacer labor social y a apoyar en lo que se requiera para el siguiente seminario. Muchos de ellos se convierten en los siguientes monitores, coordinadores u organizadores. Es un semillero que hay que motivar y aprovechar para lograr un cambio en nuestra sociedad, son chicos y chicas que se comprometen, que aceptan participar y regresan todos los días al seminario, aún cuando normalmente se realiza en fin de semana para no perder tantos días de clases.*

*Y así sigo. Se ha hecho mucho por la infancia y la participación infantil y juvenil a la fecha, pero falta mucho por hacer. Estoy muy contenta, pero no satisfecha, he tenido grandes oportunidades y las he aprovechado.*

*Ahora soy miembro del Consejo Consultivo de la UNICEF y participo en grupos como Selider, Jóvenes Unidos, Hoby, Tu rock es votar, promoviendo valores, liderazgo y la participación infantil y juvenil. Me gusta mucho participar con la ONU y sus diferentes oficinas, como el ACNUR, UNIFEM y PNUD. Acabo de tener la oportunidad de participar en la sesión donde se aceptó la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad, en Nueva York.*

*Mi lucha a favor de la infancia, los derechos y la participación continúa. No podemos rendirnos mientras haya un niño o niña, o una persona a la que no se le respeten sus derechos. Mientras haya alguien que me invite a participar yo voy a estar, porque ahí quiero estar.*